

第三回 参議院 農林委員会会議録 第三号

(六三)

昭和二十三年十一月十六日(火曜日)

本日の会議に付した事件

案について提案理由を御説明申上げます。

○畜産に関する農業協同組合又は農業

協同組合連合会が馬匹組合又は都道

府県から財産の移轉を受ける場合に

おける課税の特例に関する法律案

(内閣提出)

○家畜市場法を廃止する法律案(内閣

提出)

○米の再生産保障に関する特別措置の

実行状況に関する件

午後一時三十分開会

○委員長(楠見義男君) それでは只今

から開会いたします。本日は最初に本

委員会に本付託になつております「家

畜市場法を廃止する法律案」及び「畜

に関する農業協同組合又は農業協同組

合連合会が馬匹組合又は都道府県から

財産の移轉を受ける場合における課税

の特例に関する法律案」案この二つの法

律案を議題にいたしまして、農林大臣

から提案の理由を伺うことにいたしま

す。それが済みましたらかねて公報を

以て御通知申上げておりますように、

先般米價決定の際に將來の再生産保障

のために必要な措置として附帶條件と

して閣議で決定を見ました事項につきま

して、經濟安定本部並びに農林省等

からその後の経過などを伺うことにな

ります。では最初に農林大臣から提案理由の

説明をお願いいたします。

○國務大臣(周東英雄君) それでは只

今提案になつております、「二つの法

案について提案理由を御説明申上げます。

先づ最初に家畜市場法を廃止する法

律案の提案理由を御説明いたします。

家畜市場法は明治四十三年家畜取引

の公正を図る目的で、家畜市場開設の

許可制度を骨子とし、その他市場取引

の方法及び市場施設等に対する公益的

見地からする取締及び監督に関する規

定を内容として制定されたものであり

ます。が、爾來約四十年を経過いたし

ました今日におきましては、市場開設

に関する許可制度や、農業協同組合市

場開設に関する特典を存続させるこ

とは、私的独占禁止の趣旨に鑑みま

して妥当を欠く点もあり、且つ家畜の市場取

引の実際につきましても、同法制定の

趣旨の徹底によりましてすでに取引の

当事者が公正な自由競争によつて自主

的に取引に当るべき時期に至つたと考

えられまするし、その他の公益上の取

締を必要とする事項につきましても、

例えば衛生に関する事項は家畜傳染病

予防法の運用によりまして処置するこ

ともできまするし、その他の一般的取

締事項につきましては、現行法を以て

画一的に規定することはむしろ地方の

事情に適しないと認められまするの

で、家畜市場法はこれを廃止いたすこ

とにいたたのあります。何とぞ慎

重御審議の上速かに可決せられんこと

をお願いいたす次第であります。

次に「畜産に関する農業協同組合又は

農業協同組合連合会が馬匹組合又は

都道府県から財産の移轉を受ける場合

における課税の特例に関する法律案

について御説明いたしましたが、畜産に

関する農業協同組合又は農業協同組合

連合会が競馬法第三十七條第三項の規

定に基きまして、旧馬匹組合連合会又

は縣を区域とする馬匹組合の資産を都

道府県から買受けける場合と、馬匹組合

の整理に関する法律第四條に、畜産の

譲渡しを受ける場合におきまして、こ

れらの財産の移轉に対しまして地方稅

を免除すると共に、買受資産の登記を

受けまする場合におきまして、登録稅

の課程標準の價格を帳簿價格とすると

いう特例を認め、畜産に関する農業協

同組合又は農業協同組合連合会の財產

的基礎を確立いたし、それらの健全な

發達に資しようとするものでございま

す。何とぞ慎重に御審議の上速かに可

決せられんことををお願いする次第であ

ります。

○委員長(楠見義男君) それでは當產

に関する本日の二つの法案並びに

昨日御審議を煩しました馬匹去勢法廢

止に関する法律案、この三つの法律案

につきましては、木曜日の午後一時か

ら開きまする農林委員会において慎重

に御審議を願うことにいたしまして、

再生産が確保できるかどうかといふ点

に問題の焦点があるようでありまし

て、只今朗読いたしました三つの報告

であります。これに関しましては去る

十月十二日に閣議決定によりまして、

リンク制実施要領というものを決定い

たしまして、これに基いて実施をいた

すことと相成つております。特に本年

度といたしましては、リンク制物資の

種類につきましても、昨年のようなラ

ジオであるとか、或いは化粧品である

とかいうような不適品はこれを除きま

して、実際農家の実用に供するものを

供給をするということを考えておりま

す次第であります。殊に綿製品につ

きましては、昨年はこの織維製品が、

スフ・人絹等の作業衣がございまして、

農家に非常なる迷惑を掛けております

ので、本年はこのスフ・人絹は全部止

の二日に本年度の米の生産者價格が開

議で決定を見ました際に、農林省から

附帶條件として、以下三つの項目が持

出されておりますのであります。朗説い

ますと、その一として「パリティ

方式は了承するが生産用品、生活用品

など農家の必需品の最低必要量は②で

配給できるようそれらの生産と配給に

万全を盡すこと」三は「米價問題は農家

の税負担と密接な関係があるので農家

所得税課税の標準、方法などについて

は、經濟閑僚懇談会に諮り決定するこ

とにし、農家の再生産に支障を來すよ

うな課税を避けること」三は「米價は

全国一律に決定することは止むを得な

いが、例え北海道で行われる温床苗

施設を講ずること」以上の條件がつい

ておるのであります。生産者價格の

問題につきましては、いろ／＼論議も

なっておりますが、交わされ、又意見の存する所であります。何とぞ慎重に御審議の上速かに可

決せられんことををお願いする次第であ

ります。

○委員長(楠見義男君) それでは當產

に関する本日の二つの法案並びに

昨日御審議を煩しました馬匹去勢法廢

止に関する法律案、この三つの法律案

につきましては、木曜日の午後一時か

ら開きまする農林委員会において慎重

に御審議を願うことにいたしまして、

再生産が確保できるかどうかといふ点

に問題の焦点があるようでありまし

て、只今朗読いたしました三つの報告

であります。

をし、又意見の交換をいたしたいと思

いますので、さよう御了承願いたい

と思います。

○政府委員(中川以夏君) 只今お尋ね

なointed

します。ございますが、これまでの運用

でございますが、これに関しまして

は、昨年は御承知のごとく甚だ不手際

等もございまして、実際農家の熱意に

ございまして、今年いろいろと改善いたしました。これは、農家の眞の

努力に対しまして政府が熱意を以て感

謝の意を表することにいたしたいと考

えて、只今いろ／＼とこれに関しまして

は、誠に遺憾と存じます次第でござい

ます。まして、本年はこれらに鑑みま

して、一層これを改善いたしまして、適

切なる処置を講じまして、農家の眞の

努力に対しまして政府が熱意を以て感

謝の意を表することにいたしたいと考

えて、只今いろいろと改善いたしました。これは、農家の眞の

努力に対しまして政府が熱意を以て感

謝の意を表することにいたしたいと考

ることにいたしましたて、綿製品をも原反で以て配給するという処置をとることにいたしております。而も時期につきましては、大体織維製品、或いは自轉車のタイヤ、チューブ等は十二月末日までに中央部の発送を終えるといふことを目標といたしまして、その他物につきましては十一月末にはそれを終えるということに努力を進めております。尙本年は進駐軍の厚意によりまして進駐軍の放出物資が沢山出て参りまして、これは煙草、マッチ、その他下着類、靴等でございますが、これらは超過供出並びに早場米に対しましてこれを充當いたしまることに相成っております。尙この配給の迅速を期しまするため、去る十一月十三日附を以ちまして経済安定本部副長官、並びに農林次官、商工次官の連名を以ちまして、各都道府縣知事宛に次官通牒を発しまして、昭和二十三年度産米、甘藷供出用リンク物資の配給促進に関する件という強い通牒を出しまして、これは関係方面から切なる御注意等もございまして、各都道府縣におきまして、これからとを指摘し、督励をいたした、このような次第であります。尙從来はこれらの物資が産業復興公團を経由いたしまして配給をしておつたのでありますが、本年からは産業復興公團を経由しないことにいたしまして、末端配給を迅速に確実にするよういたしておりました。ただ末端配給の面は織維製品等は大体予約制度に相成つておりますので、これらいろいろ不便な点はこの際にも改正いたしまする意向であるのであります。尙詳細の点につきまして

は、本日生活物資局長が参つておりますので局長より補足的に説明を申上げるわけであります。要するに本年度は実状に即應すべく一層の努力をいたしております次第であります。御承頂きたいと存じます。

○説明員(東畑四郎君) 只今政務次官から概略申上げました通りでありますて、お手許にお配りいたしました資料について御覽願いたいと思います。お手許の資料の昭和二十三年産米及び甘藷の供出に対するリンク制実施要領、この中にリンク物資、主として綿製品、ゴム製品、生活用品、それからアメリカ軍の余剰放出物資の総量をここに掲げてございます。先程申されましたよう、本年は纖維品は主として綿織物、これは輸出滞貯のものを放出許可を願いましてこれを配るのであります。昨年は絹、人絹、昨年はそれを作業衣等に織りまして配つたために非常に評判が悪かつたので、本年はその点を國会の御要望等もありまして、全部原反配給ということにいたしました。中には染色加工をする。要するに混織をいたしまして配るという方式に切換えたのであります。その数量は一番最後がら三枚目の表がございますが、これは去年との比較をして分り易い表にしておきましたから御覽を願いたいと思います。昭和二十二年度、二十三年度産米及び甘藷供出に対するリンク物資比較表というものがございますが、その初めの欄に織物という欄がございましてそれを切換えまして綿織物だけにする、その量を九百二十五万一千反といふこ

とにいたしました次第であります。これを大体供出農家で平均いたしますと、一戸当たり約二反平圧參る、こういふ数量になるわけであります。その他袋、ゴム靴、自轉車タイヤ、チューブ等は各々その項に書いてあります数量が參るわけであります。ゴム製品等は今までゴムの入荷その他が潤沢でございませんので、農民の要望通り參るというわけにはなか／＼参りませんが、地下足袋等におきましては、昨年よりは全程努力をいたしておるつもりでござります。例えば本年は二戸当たり約一足程度のものが参るということになつております。それから薪炭加工炭、飼料、その点は去年と大体同じであります。殊に米單作地帶の農家の再生産を保障するという意味を兼ねましてリンク物資として配当するということに相成つております。自轉車からリヤカー、ゴム草履、ラヂオ、化粧クリーム、鍋及び釜、香油、塩、サッカリンといふうないろいろな雑品を搔き集めまして配つたのであります。こういう消費資材物資といふものは農民が歓迎しないところでありますので、本年は全部これをリンク物資から落した次第であります。その他この表にはございませんが、生産資材である肥料等につきましては、本年は議会の御要望もございましてリンク物資から止めまして一般の肥料の配給をいたしておる次第であります。それからそのあとの米軍放出物資、これはいろいろな種類がございますが、去年は殆んどこういう物は出なかつたのであります。今年はこういろいろ／＼な物資を米軍の余剰物資

の放出がございましたので、これを超點数制を以ちまして配るということにいたしております。大体平均で行きますと織物類にして約〇・七反というふとになりますから、前の綿織物の二反と合せまして、大体リンク物資として輸出滞荷の綿織物でありますので、取扱いが比較的簡単であるために産業復興公團といふものを使はないで、直接貿易公團から卸賣業者に現物を流す。それで染色加工するものは卸の方で委託染色いたしますので、卸賣業者から共同荷受機関に参りまして、それから小賣業者に流れ行く、こういう段取にいたしたのであります。それらの商業的な金融及び染色加工の金融につきましては、日銀斡旋の金融措置によりまして、現物が動いておる次第であります。一番末端におきます配給でございまが、この点は規則上は実に予約購入ということになつております。要するに購入券を提示して貰う。購入券を提示しまして、その購入券によつて小賣業者がリンク物資の割当を貰う。こういうことになつております。上から天下り的にやつておつたり、いろいろな方式があるのであります。ところが予約制度を厳密にやりますと、非常にリンク物資の購入券の発給が遅れまして、購

入券を発給して、それを小賣業者に持つて行つて、始めて現物が來るというので非常に遅れるというので、本年はその点につきまして、もう少し制度を合理化して現在の衣料規則を改正いたしたいというので、今関係官廳で相談をいたしておりますが、その事前に先程政務次官が申しましたように、実は本月十三日に通牒を出しまして、一番最後の資料にございますが、その相当きつい通牒が出ております。その要点を申上げますと、從來は供出が一つの縣が完了しませんと、なかなか購入券といふものを出さなかつたのを、ある村の一農家で供出を完了すれば直ぐ購入券を渡すということにいたす。それからここもう一、二週間で供出が完了するということが分つておつても、まだ手続上政府の買入が済んでいない。併し農民は完全に供出することが分つておるという場合には、リンク物資購入券を出してよろしいということをはつきりと通牒したのであります。それからどんどんと供出農家から渡して貰う。リンク物資を渡してしまふというよくなきつゝ通牒を出しまして迅速に行くようにはづけいたしておるのであります。現実にどの程度進行しておりますかと申しますと、大体政務次官の申されましたように綿製品につきましては、超過供出分は除いて、一般的農家に渡す分は中央では少くとも一番遅くても十一月末までに完全に出荷が完了する。

四百七十二対が農家に末端まで届いておるこういう数字が出ております。それから自轉車のタイヤのごときは農家の手許に三千七百対だけは届いておる。こういうような数字になつておりまして、昨年に比べまして余程配給の方はうまく行つております。それから織維製品のごときは原反配給でございますからこれは確実に出荷だけは十二月の末に参るだろうと考えております。

問題は末端における購入券と現物との引替が、如何にうまく行くかということについては、今後大いに努力いたさなければならんと考えておる次第であります。リンク物資の点につきましては、大体この程度の説明で終りたいと存じます。

○委員長(鈴見義男君) 只今の御説明に対する御質疑をお願いする前に、農林大臣は間もなく閣議が始まるそうであるから、大臣に対して御質問のある方は先に願います。

○山崎恒君 では私から大臣に御質問申上げますが、去る八日の委員会の折

に、私は農業災害補償法によるところ

の規定によりまして、農作物共済掛金の一部は、消費者に負担させると

あります。リンク物資の点につきましては、大体この程度の説明で終りたいと存じます。

○國務大臣(周東英雄君) お答えいた

します。お話のように農業災害補償法

の規定によりまして、農作物共済掛金

の一部は、消費者に負担させると

あります。リンク物資の点につきましては、大体この程度の説明で終りたいと存じます。

○板野勝次君 農林大臣に一、二、三の質

問をしたいのですが、今のこのリンク

物資にいたしましても、都市の工產品

との價格の均衡が現状ではとれていな

いと思うのです。その点からします

と、折角リンク物資をいろいろ計画を

しましても農家に買えない現象が起り

はないか。この点が一つと、第二番

は、このパリティ方式はどうして

もパリティ品目の中のウエートの立て

方で、どのようにでも計算されて来る

ために、適切なる生産費の補償がなさ

れないのではないかと思います。都市

の工產品の場合はこういうパリティ計

算の方式によらないのですが、何故に

この農産物の價格だけをこのようない

法を探るのか。この計算方式の差と、

同時にパリティ方式を止めて、生産費

を償う米價の新らしい計算方式を立て

る意思があるかどうかという点と、第三番目には事前割当の問題ですが、地

方へ廻つて見ますと、事前割当をす

る場合に、例えれば部落会等を開いてよ

りますが、この職員に対しても一部の助成

格に織込まない、というふうな処置をせ

んければならんと、こう思うのであり

ます。ですが、特にその後の事情等につきま

して、大臣に一つはつきりした方針を

お伺いいたしたい、かようと思ふのであります。

○國務大臣(周東英雄君) お伺いいた

します。お話のように農業災害補償法

の規定によりまして、農作物共済掛金

の一部は、消費者に負担させると

あります。リンク物資の点につきましては、大体この程度の説明で終りたいと存じます。

おると思ふのでありまするが、從來やつております生産費計算でやりますると、とにかく恣意的な要素が入る處が多い。特に御承知のように我が國の農業が、北は北海道から南は九州まで、非常に地理的の條件が違うし、又農家の經營内容におきましても、自作、小作、いろ／＼違つており、又具体的に作つております物につきましても、單作地帶あり、二毛作地帶がある、二毛作地帶もいろ／＼その間に耕作物の種類も違つてゐるというようなこともありまするので、客観的に妥当な一つの基準農家を選ぶということはなかなか困難であるのであります。その上これも又御存じのように、農産物價格の大部分を占めておるものは、農家の勞賃を如何に見るかということになるのでありまするが、この勞賃もこれ又御存じのように自給部面が非常に沢山ありますて、妥当な勞賃が幾らであるかということを計算いたしますることが實際問題といたしまして非常に困難でありますて、從來の生産費計算におきましては、都市の勞賃に比較して七割とか八割とかいうような二つの推定を用いまして、その勞賃の計算をする、こういうことをやつておるのでありまするが、それにいたしましても、やはりそこに相当恣意的なものがあるのであります。それよりもむしろ農産物の價格はその農産物の價格によつて購入せられる物の價格との間に一つの均衡を得たものにする方が、むしろ客観的には妥当性が多いというふうに考えられまして、現在米價は、或いは米價に限らず、農産物は大体においてこのパリティ計算を中心と農産物價格を作つておる次第でござります。

○委員長(練見義男君) ちよつと申上げますが、農林大臣は先程も申上げましたように予定の席に参らなければなりませんので、明後日のこの委員会の際に御出席を願うことにいたしまして農林大臣に対する質問はその際お願いします。

○板野勝次君 今農林大臣の再質問の点と関連するのですが、主として私はこの場合に都市の工產品と農產品とのシェーレ差というものを問題にして生産費の計算の方法について質問したわけですが、都會の工產品の場合には、今農林大臣も設備の状況その他から、どうしても生産の合理的な健全化を図らなければならない、これは産業の合理化の上に立つて言われたと思うのですが、ところがそれがために、やはり都市の工產品の場合には、幾分恣意的な要素が入つておるというのが現実だと思う。何か標準的な工場を作つてやられているけれども、いろ／＼陳情やいろいろな條件が入つて来て價格が非常に高くなつて來っている。物價の改訂の度毎にどん／＼上つて行つてゐるところが農家の労働の基準の問題には分りにくい自給部面等があつて分りにくいというので、そのためにはそれを理由にしてパリティ方式を探つてゐる。一方では恣意的な要素が入つておる事が許されるし、一方は許されんから、非常に低いものになつて來ている。この点が非常に問題だと思う。従つてその恣意的な要素が入つておるならば、それに対抗するだけの農産物の方と同様にしたらしいのじやないか。我々は何も恣意的要素を認めたい

計算方式しか止むを得ないならば、やはり同じような方針で、農村の方だつてそうすれば均衡がとれるのじやないか。こういう点なんですね。  
○説明員(長谷川清君) お詫のようにも農産物につきましても原價計算と申しますか、生産費計算をやることができますれば、これは一つの理想でありますのかとも考えるのでありまするが、先程申しましたように、とにもかくにも非常に千差万別な農家経済でありますので、その中から標準的な農家を選び出すというところに非常に困難感がござりまする。常に千差万別な農家経済でありますので、その中から標準的な農家を選び出すというところに非常に困難感がござりまする。農林大臣は、現在の工産物の價格が割高に價格ができるのではないかと、うなお話をあつたかとお聞きしたのでありますするが、或いはその意味は、どういう意味であつたか、私には直接は何でありますか、私が考えますに、特に戦後、戦災の影響を受けました地域が都市に多かつたという関係におきまして、作業能率等の点から見まして、工産物の價格が農産物の價格に比較して、高く出るということはあり得ることであるといふに私は考えておるのであります。それと然らば農産物の價格はどうなるかという点になりますると、パリティ計算は、農家の必要な物資の價格との均衡を中心にしておりますので、假りに工産物の價格がその意味において高く出るといふとでありますれば、それと釣合のとれた農産物の價格が一方に形ち造られる。そういうことも考えられるのではないかといふに考えております。直接の御答弁にはならなかつたかと思ひまするが、御参考までに申上げます。

主なる資材である肥料を適正に配給することが最も必要であると考えたのであります。

〔委員長退席、理事石川準吉君委員  
長席に著く〕

そういうふうな意味からいたしまして、取引高税の施行現則によつて見まするというと、第三條の第四号に、硫酸安、石灰、窒素、過磷酸石灰、硝安及びカリといふようなものは取引高税を廃止するということになつておるのであります。現在実際然らばどういうふうになつておりますかと申しますると農家が購入しておるところの硝安に対しても塩化カリに対しても取引高税が課せられておるのであります。それは取引高税法を見てみますると、いと、政府が價格調整補給金を支出してないところの肥料に対しては取引高税を課せない、こういうふうなことになつておるために、目下輸入しておるところの硝安及びカリに課税しておるといふような状態であるのです。先づも申上げましたように一方において硝安及びカリといふようなものには課税しないといふようなことであつたならば、輸入肥料であるとかその他といふようなことに關係なくすべてのものにこれは課税しないのが適切ではないかと思うのであります。現在右申し上げましたような取引高税が課せられておるといったしましたならば、政府は速かにこれを廃止して、改めて一般の肥料と同様にする意思があるかどうか、こういうふうなことをお尋ねしたいと思うのであります。又現政府が取引高税は一般に速かになくなすといふような方針を立てておられるようであります。が、取引高税全體に対しても速

かにそういうふうなことをやられる考  
えであるかどうか。

第二番目には、九月一日の安本訓令の第五号の一部改正によりまして、從來肥料配給業者が登録しておるところの一農家当たり五十円ずつの保証金を公園が取つておつたのであります。それを今回十二月一日から三百円に増加せられることであります。一体こういうふうな保証金を農家から取るということはどういうふうな意味で保証金を取られるのであるか、取らざるところの保証金の意義をお尋ねしたいと思うのであります。次には五十五円のものを二百円に増加せられるのであります。が、その増加せられるところの理由はどこにあるのであるか。公園はいろいろ種類があるのでありますから、他の公園においてもこの肥料配給公園のように需要者から保証金を取つておるところの例があるかないか、若しないとしたならば何故に肥料公園のみが農家からこういうふうな保証金を取るのであるかどうか。肥料は農業生産上最も必要なものでありますから、できるだけ公平な方法で生産意欲を挽すような方法で配給されなければいけないにも拘わらず、現在のような又農村の金融の行詰りの状態であるにも拘わらず、政府は一方の方においてあらゆる方法を講じ、農村の金融を円滑に國ろうとしつつあるのにも拘わらず、この際五十円のものを二百円にも増して取るということは、ますく農村の金融を行詰ませて再生産ができるないからうか、又陥らせようとするのではなかろうか、こう考えるのであります。又そういうふうにしてとつたこと

るの保証金に対しても、幾らの金利をつけておられるのであるか、又農村に供給しようという資金に対しては幾らの金利で貸そと、融通しようとせられておられるのであるか、これの金利との関係についてもお尋ねしたいと思うのであります。こう考えて来てみますると、私は今回の通牒は遠かに取消して、今まで五十円ずつとつておつたのも、

國家財政がかようなる窮乏状態にございますために、これが代り財源がない以上はなか／＼実現が困難でござりまするが、少くもこの肥料関係につきましては、できるだけ優先的に只今御指摘の御意忠に相添うように只今懸命に研究努力をいたしております次第でござりまするので、何とぞ御了承頂きたい、思ひます。尙御質問の公園の点に付しましては、生活物資局長よりお答え

二十億程度の運轉資金と申しますか、予備貯蔵的な資金が大体要るではないか、これに対しまして復金の融資といふものは、第四・四半期につきましてはまだ増資案というものが議会の御協賛を経なければならん未決定の問題であります。従いましてこの公園に対しまして、そういう季節的な運轉資金が出るかどうかということは、実は不明確な点があるのであります。ましてここに二十億という大きな資金をそれでどこから出すかこういう問題等がありまして、この際農業協同組合の春肥のための貯蔵を一部やつて頂ければ非常にいいのであります。が、なかなか農家の方が、本当に肥料が必要るときだけ肥料を引取らないという從来の慣行があるために、肥料公園としては運轉資金に実は参つたんであります。その参つた運轉資金の一部を商人及び農業協同組合から、免許料といふ形で約九億程度であります。九億程度の金を集めまして、その九億と別途三十九億でありますから、二十億ばかり足らぬのであります。が、これを中央金庫なり復金等から、何とかして仰いで先づ春肥までの間の疏安の貯蔵をいたしたいと、こういう気持からですね、こういう制度を農業協同組合に切り替わる八月頃に計画をしまして、具体的に訓令として出た次第であります。その後農村の金詰りも非常にひどい状態でありますし、農業協同組合出資金もいつたして参りまして、併し復金の融資が果して第四・四半期に二十億といふ程度しかないという事情が段々判明され、よう運轉資金的なものが、貸して草付けるかどうか。只今のところ増資案が

こういうふうに考えておりますから御了承を願いたいと思います。

○藤野繁雄君 別な配給公園にこういふ例があるのでですか。

○説明員(長谷川清君) もう一遍……外の配給公園にこういう例があるかと申しますが、これは確かの点でございますが、これは確かのことは分りませんが、確かに飼料團が免許料を取つておつたかと思います。それから石油配給公園が一ヶ月前渡しを申しますか、代金の一ヶ月の前渡しを取つておるというふうに聞きましたが、これは不確実でございます。

○岡村文四郎君 大臣が御欠席になつておるので、それ以下の方にお尋ねいたします。

先づ一番にパリティ計算の表を出して貰うことをお願いしておつた筈であります。米の價格のパリティ計算の表を出して貰いたいと思います。そこで今部長からいろ／＼お話を貰うことがあります。それは数字的に見ますと、こういうことが出ると思います。私の言わんとするところは、物價廳でも安本でも、すべての農業に關係のいりますことを審議するために、先ず考へ直して貰わなければいかんことがあります。あると思いますということは、現在の農業を如何なる方法によつて一体やつたしますことを審議するために、先ず考へ直して貰わなければいかんことがあります。自分で車を運んでおるかといふ問題が一つも是正されおりません。自由經濟當時に百姓をさせておつたと同様のつもりでお

取扱いになるものですから、いろいろのことが起ると思うであります。そこで現在の百姓はソクイエットのコル外の配給公園にこういふ例があるかと申しますが、これは確かのことは分りませんが、確かに飼料團が免許料を取つておつたかと思います。それから石油配給公園が一ヶ月前渡しを申しますか、代金の一ヶ月の前渡しを取つておるというふうに聞きましたが、これは不確実でございます。

○岡村文四郎君 大臣が御欠席になつておるので、それ以下の方にお尋ねいたします。

先づ一番にパリティ計算の表を出して貰うことをお願いしておつた筈であります。米の價格のパリティ計算の表を出して貰いたいと思います。そこで今部長からいろ／＼お話を貰うことがあります。それは数字的に見ますと、こういうことが出ると思います。私の言わんとするところは、物價廳でも安本でも、すべての農業に關係のいりますことを審議するために、先ず考へ直して貰わなければいかんことがあります。あると思いますということは、現在の農業を如何なる方法によつて一体やつたしますことを審議するために、先ず考へ直して貰わなければいかんことがあります。自分で車を運んでおるかといふ問題が一つも是正されおりません。自由經濟當時に百姓をさせておつたと同様のつもりでお

りまして、若し部長がそういうおつも借りますればどうにか五百町歩耕作する馬が買えるのであります。それが何年一通死ぬかという統計は面倒であります。若し一頭馬が死にますとも

ホーブよりずっと悪いのであります。ソクイエットのコルホーブは農家の労働賃金を國家が負担して拂うのであります。ですが、今の日本の農業は、土地の所

手に公課を拂つて、肥料も全部自分が

買つて、値段の方は政府が決める。百姓の方は勝手に作つて取上げられたと

いうふうになつておりまして、これ程

実際にみじめな業をやつておる者は恐ら

くないと思います。そこでその賃金の

決め方さえも決まらんというお話であ

ります。これは基準が非常に面倒で入らん

りません。併しながらそろではありませ

りでやつたならば商店のお手帳と同じ

で、そんなことを百姓がしようとして

貰うようにすることは、私は安本の

職務であり安本の職責であると思いま

す。若し安本がやるとすれば、これは

安本でない、どうも話が卑屈であります

が、現在の日本の百姓に副う考えで計

算をして貰うと、決してあんな三千六

百円の價格は絶対に出ません。論より

証拠で、一升三十六円のものが安いか

高いかの問題ではない、直ぐお分りと

思います。そうするとあんな價格は出

ません。そこで立つたついでお願い

申上げて置きますが、安本の方でお分

りならお答えを願いますが、今の肥料

の配給状態では、これは内地はどうに

かやれるだろうと思いませんが、北海道

では絶対にやれないのであります。硫

安や硝安を貰つても、今年は幸いに天

候に恵まれて穫れましたが、若しあれ

が普通に置かれるなら死ぬ苦しみで

あります。來年からは硫安が硝安より、

できれば硫安と硝安の倍の過磷酸を貰

わなければ普通の農業はできないので

あります。今年は天候のためにあい

う作が穫れましたことは特別であります

。これが今後穫ることは期待でき

るわけがあります。それから、北海道に対し

て過磷酸の増配ができますかどうか、

どのくらい増して頂けますか、お分り

ならお聞かせを願いたいと思います。

それからこれは長谷川部長にもう一つ

お願いしておきますが、内地の方のパ

リティ計算の表と、北海道のパリティ

計算の表を両方から出して、それをい

うお話を講じられたと、こう

ことは早速に止めて貰うことをお願い

申上ります。今止めようというお話を



数が確かに十か十五ぐらい違つておるところになつておるのであります。この点につきましては、非常に大きな問題でありますし、我々いたしましても、又經濟復興會議の方の御意向もありますので、内閣の統計委員会等でもいろいろこの問題を研究してみたのであります。必ずしもこのパーシエーの方式を用いることが低く出るということを断定するということはできない、高く出る場合もありますし、或いは低く出る場合もある、併しうれにしてもその差は問題にする程の差ではなく、併し農業復興會議の言われるように必ず低く出るといふに限つたことでは決してないということになります。現在こういうようなウエートの調和方式を探ります方式としては、やはりファイツシャーの方式を探る以外はないというそれ専門家の御意見であります。我々いたしましては、その方式をまあ探つておるのであります。その点におきまして又相当の開きが出たわけであります。そういう二点が大きな違いであります。そういふことはそう取立てて申す程のことはないだろうと思いますが、いずれにいたしましても我々いたしましては、一應現在の米價のパリティ方式でやるという方針でありますので、その方針に従いまして、出来るだけ資料に忠実に、理論的に正しい方法を探つて考えたのであります。ただこうして出来ました結果が北海道のごとき單作地帯、或いは特に生産費の高いような地帯に対しましては、全國一率的な米價が必ずしも妥当しないという場合もこれは想像に難くないのであります。早場米奨励金等

とによりまして、少しでも早場米地帶の不利をカバーするというようなことを考えて行きたいとこういうふうに思つておる次第でありますので御了承願ひたいと思います。

○説明員(東畑四郎君)　過磷酸のお話でございますが、本年の一月から七月まで、本年の要するに春肥でありますして、過磷酸として配当いたしましたのが四十七万七千トンになつておる、そのうち朝鮮向けの輸出等がありまして、作物に具体的に當たりましたのが三十八万四千トンになつております。來年の見通しでありますが、こわれは物動が決まりませんために確実な数字は申上げにくいのであります。字は申上げにくいのであります。最近朝鮮向けの輸出はよろしいと、これを司令部の方から申しておりますために、その他増産等を考えまして、本年は五十五万トン、作物にいたしまして、昨年の三十八万四千トンに対しまして、五十五万トン程度の春肥の過磷酸の割当ができる。具体的に申しますと、昨年は水稻で反当たり全国平均二貫というところになつておりますが、これが二貫五百から三貫の間の程度の割当が全國平均でできるのではないかと、こういうふうに考えております。北海道にどのくらいということは農林省の方でよく決めると思います。

○門田定蔵君　二、三簡単にお尋ねしたいと思います。パリティ計算の御説明がありました。が、我々農民としては、パリティ計算というようなむずかしいことはなんですが、大体全國的に近來農村における課税が非常に重稅が掛かつて来る、これはいろいろお話を聞きましたが、農家の農業經營に対する

れになつてない、我々五十年も百姓しておりますが、一反に二十人役から三十人役掛かるのであります。労賃はこの頃御存知でしようが、一日二百円、二百五十円出さないと來ない、稻の刈貯は一把五厘であつたものが六十銭も取る。二十人役から三十人役掛かるところの労賃を税務署が入れないのです。我々聞いて見ると、農民は労賃を入れていけない、小企業家だと言つておる、果して我々農民が……、私は一町作つておりますが自分の資本を投じて併り上げた收穫が労賃にならないような仕事を經營しておる者を以てこれを小資本家とみなすということは最もこれは不當である。そこでこの二十人役から三十人役掛かるところの労賃を農家の收入としてこれを入れて計算して貰わんと非常に重稅が掛かつて来る。農林当局はこのことをよく考慮して頂いて税務署にこのことを交渉して、必ず税務署は農家の一反に対するところの労賃を資本の中に入れることを大蔵省とは非これは農林省が連繋をして頂かないと、年々農民はこの重稅に苦しめられて、場合によれば農業を放棄するようなところがてきて来る状態でありますから、このことを一つ当局として眞剣に大蔵省と交渉をして頂きたい、これについて如何なる御見解であるか承りたいと思います。それから甘藷の問題でありますが、本年は非常に当局の獎勵その他天候にもよつて甘藷が豊作であつたのであります。東京に来て見ますと配給してあるところの甘藷が腐つておつて食糧に堪えないと、いうような場合があります。各地方廻つて見ますと、非常に甘藷が余計

地帶は三分の一くらいは下手をしたら  
甘藷は腐敗さじやないか、こういう  
ように農家は心配しております。超過  
供出もやりますが、それでも且つ甘藷  
が余つておる。折角作り上げたところ  
の甘藷を腐敗させるということは國家  
的に見ても個人的に見ても非常に憂慮  
すべき問題である、そこでこの余つた  
甘藷について当局はどれくらい本年の  
甘藷が余つておるか、こういうことの  
予想が付いておりまさか、又この余つた  
たところの甘藷を如何にして有効的に  
腐敗せんようにこれを運用して行くこ  
とがということをお考えになつております  
すかということを一つお尋ねしたいと  
思います。それから今肥料の話が出ま  
したが、私は本年夏から八月、十月に掛  
けて岡山縣、廣島縣、鳥根縣、山陰地  
帶から山陽地帶に廻つて見ました。本  
年の稻が非常に豊作であつたといふ評  
判であるけれども、我々はこの間も実  
際に見てみると余り評判ほどでない、  
どういうわけかといふと、虫害もいろ  
いろありますけれども、肥料の関係で  
ある、窒素肥料は先ずや農家からの  
希望したほど配給されておるけれど  
も、加里肥料のないために長い間戰  
争中に土地を濫用したために有機質が少  
くておるところに以て來て、窒素肥料  
が過ぎたのじやないか、どうも全國的  
に加里肥料が足らない農林省として  
は、農家に對して加里肥料の不足が必  
ずこれはどこにもこの現象はあると思  
いますが、これについて如何なる対策  
を講じておられるでしようか、又本年の  
稻作はまだよく分りませんけれど  
も、我々收穫してみましたが、實際に  
想したときより二割以上も少いといふ

いて農林省当局のお考えはどうですか承りたいと思います。簡単でよろしいのですが。  
○委員長(猪見義男君) 加里肥料は農林省という御質問であります。安太の方からお答えいたしました。  
○門田定蔵君 結構です。  
○説明員(東畑四郎君) 加里につきましては仰せの通り誠に我々いたしまして、それの欠乏ということを痛感いたしておりますのであります。何分城里は全部輸入によるものであります。幸いに最近加里が入つて参りました。幸いに最近加里が入つて参りました。して来年の一月までに大体五万トンの加里肥料が確実に入荷する、こういう状況でございます。この肥料をどういうように配分するかということになります。各作物皆欠乏しておりまして、実は完全に配給するべく余り少いのであります。今の予定では土体水田の非常なる加里欠乏地帯といふものが農林省の報告によりまして三五%程度ある。こうしたことでもありますから、その三五%の水田に反一貫日耕度のものが春肥として直ぐ渡せるのではないかというような状況であります。一月以後どれくらい来ますかは、今のところ申上げられないと思います。

了解いたしております。従つて第二期は大体過ぎまして、ちよと一段落が来ておりますが、妻の賃付も続いておりましたが、直ぐ第二期が出て来やしないかというふうに思つております。それでこの処理の方法について、前から心配しておつたのであります。が本年は特に切干を奨励いたしておるようなわけでござります。そのために價格につきましても特別にいい値段をつけて、それで一時に生諸で出て来ますことを價格面から防止したい、こういう指導方針をとつております。それから昨今非常に殺到いたしましたので、東京でも手を挙げましたし、東北、北海道方面にも相当無理をして廻しております。又関西方面にも廻しております。専そその外アルコール工場、或いは合成酒の工場或いは澱粉工場等に対しましては、極力これを抱かせまして、これの緊急処理を図つて來ておるようなわけでございまして、尤もこの頃非常に有名になりました茨城の品種の問題が一つ終みまして、澱粉含有量が少ないといためにいろいろな加工工場等におきまして、余り好まないようであります。それから消費者の立場から申しますと、どうしても、いろいろこの点について不満があるものであります。従いまして、來年度の作付計画等に付きましては、この点を適当な状態に落着けますように考えて行きたい、こういう点について目下研究を進めております。

○委員長(浦見義男君) それは明後日……。  
○羽生三七君 その問題に関連して、明後日私出て来られないで、幸い政務次官が来られましたから、ちよつとお伺いして置きたいと思います。この前第二回国会のときに税金の問題で、特に超過供出分の所得税課税の免税を、この参議院農林委員会で全会一致で決定しまして、それが決定したにも拘わらずまあ何處ですか、財政金融委員会か、大蔵省か知りませんが、不間付されてしまった。その後前内閣では農林大臣が國會閉会後の処置として、御承知のように半分だけ課税を免除するということになつたわけです。あれはでき得べくんば少くとも超過供出分については免稅して貰いたい、こういう処置を是非とつて貰いたいと思うのであります。今のお金のその他の部分全部ということになると問題が大きくなりますが、当面その問題だけでも一つ解決して貰いたい、こういうふうに思うわけでありますが、政務次官にお考えがあつたら承りたいと思います。

○門田定蔵君 どうですか、政務次官に何して貰つてもいいと思いますが、これは重大問題ですから。

○委員長(浦見義男君) その問題は一昨日でしたか、食糧管理局長官から課税の問題について、経過的の御報告を承つたのですが、その際には源泉課税というものがなか／＼むずかしい、殆んど問題にならないようなお話を承りました。ところが今日の農林大臣の御答弁の中にもありましたが、匿名供出はやることになつた、こういうことになると、この匿名供出を認めたことと、

それを課税対象としてやる場合には、  
どういう徵稅技術が講ぜられるか、恐  
らく匿名供出の場合には源泉課稅でな  
い限りは、なかへむずかしいのじや  
ないかと思うのですが、その關係をお  
聞きしたいと思つておりましたが、い  
ずれ甘藷も関連してのお尋ねですが、  
その問題はよく伺いたいと思つており  
ましたところであります。それから政  
務次官から経過的問題については、  
まだ確定をしないから、速記を止めて  
一應お話をしたいということでありま  
すから、速記を止めて伺うことにいた  
します。速記を止めて下さい。

午後三時十九分速記中止

しても所得になつたと、いうことはござります。その点は私共俸給生活者につきましては精神労働と申しますか、それの対價として收入する俸給等につきましては、当然のことだらうと考えております。それで、農家の自己労力を除きますと、農家の所得はないとかよなことがありますので、現在の税法の考え方方がこれが適当であろうと存じておる次第でございます。

○門田定義君 只今第一課長は農家の労力が利益になるとおっしゃるのであります。その農家の労力を資本の中に入れないので、その労力に対する利益は、例えば二石四斗米を獲つて、肥料を拂つて、他の雇入れた労力を拂いして残つたところを、その労力に課するといふことになると、労賃といふのはゼロになつてしまつて、そこで農民は一年中働いて、一反歩に二十人役三十人役掛かるところの労力に対する報酬があつて、初めて生活して行けるのであります。もその労力に対するところの報酬がない場合には農家は食つて行けない。それに対してその資本の中に労力といふものを入れないと、いふことになると、收入に対するつまり収入がそれだけ減つて來まして、少くなつて、農家の生活が苦しくなつて來るということになりますから、我々の方は肥料は金肥と、その他直接雇入れたところの費用はこれは知れたものであります。五月田植に一反に三人役雇うとか、四人役雇うことは知れたものであります。が、一年中農民が二十人役から三十人役掛かつたところの労賃が、労働力に對しての報酬がなかつたならば、農民は何で生活して行くかということになります。

る。そこで我々が費やしたところの労力は三十役掛かれば二十人役、三十人役掛かつたその労賃を或る一定の労賃として資本に加入して課税して貰わんと農家の利益はない、ということになる、これは当局と農民との見解が大きいに違つておる、これは全國的な輿論でありまして、これは私個人じやないどこに行つても、学者の話を聞いても、月給取のことを行つておるが、月給取も月に十五日なら十五日以上勤めれば一ヶ月の俸給が貰える、にも拘わらず百姓は一反に二人役から三人役掛かつておるのにその労賃を入れないと、これは大きな私は間違いだと思ひます。これがそもそも農民に重税を課せられるところの原因であると思う、このことを一つ当局は十分考慮して頂いて、將來の農業の發展からいつても、是非これは問題にして頂きたいと思います。



家といったましても、その経営に非常に苦しむ立場に追い込まれるであろうということを御認識頂きたいと思うの

○説明員（忠佐市君）只今再び税制の面においてお話をございました次第でございますが、所得税法の建前につきましては、その人の資産、或いは労力によりまして得ました所得、これについてその大小に應じて、應分な税を納めて頂く、これが建前でございますので、農家の労力は一應所得の基準になりますことは、これは当然であります。各國の所得税も皆同様でございますので、この点は議論の余地が非常に狭められるのではないかと考えておる次第でございます。尙ほ税によりまして農家の増産意欲が減退すると、かようなことは私共いたしましても毫も考えておりません。と申しますのは、普通の農家の所得の状況から申しまして、所得税率は少くとも三〇%とか、三五%というような程度になつております。わざですから、所得が殖えますても、その大部分はやはり農家の手に残ると、かような関係に相成りますので、税によりまして農家が相当動かす意欲を低めるというようなことは、只今実は考えておらないような次第でございます。

は市町村内の農業團体、そういう公的な機關に一應お諮りをする、かよな準備を進めておるような次第でござります。その田、或いは畑の一反歩当りの所得の目安につきましても、できるだけ土地柄によつて収穫が違いますとか、只今のお話がありました、一毛作二毛作の区分によつてそれ／＼所得が違いますとか、そういう情況を成るべく細かく実情を明らかにいたしまして、目安を機械的な一律的なものでなくできるだけ実情に合うようなものにいたしまして、農家の所得税の適正を期したい、かようによつておるような次第でございまます。で、実はこの点につきましては、昨年衆議院の農林委員会に、ある程度の資料を差上げまして、御審議を願いましたのでございますが、本年は只今或る農家につきまして、私共の手によつて調査をいたしましたるものもございますので、機会がござりますれば、この委員会にも御報告を申上げまして、御批判を仰ぎたいとかような心組でございますが、これは私の私見でございまして、大藏省といたしまして、この問題をどういうように探り上げるかまだ確定しておりませんですが、私共の調査と、これが税務署、財務局と共同して調査いたしたのでござりますから、こういうような試みを全國に致すような準備を進めておりままでの、本年の農家に対する所得税の課税といたしましては、昨年より格段の改善をいたたず、かよな決心を固めおるような次第でござります。

すが、一言この際政府当局として胸に置いて頂きたいことは、何故今年の更正所得の決定に対しまして、私共の長野県あたりの農家が率先して各税務署に一齊に押し掛けたが、恐らく全國の農家が税務署に押し掛けた原因は、決して農家の所得税賦課に対する公平適切でなかつた結果であると斷言せざるを得ないのであります。同時に今日政府が相当奨励や、こうしたあらゆる物資を農家に特配し、リンクして、そうして米、麦の主食の供出をしなければならない原因はどこにあるか、いわゆる農家に対して税制が適正公平であつたならば、これ程苦しまなくてもいい。又先程私が申上げました通り相当供出して、そうして眞面目な農家が供出すればそれだけあの農家は收入があつたといつて所得税を増加されて微税され得るのであるが現在でありますと、農家は正直者が馬鹿を見るというような実情に追いや込まれているのであります。これに思いをいたして所得税を賦課するにおいては、十分に考慮し、今日のごとく中等学校を出て二、三年くらいで直ぐに事務官の名稱を與えまして、強制的に、課税徴収するような方法は實に悪徴税と断言せざるを得ないのですから、よろしく税務の当局といたしましては、この点を考慮いたしまして供出の農家に対しては、三〇%そこそくというふうなお考案であります。私共は決してさような低い課税を賦課されていましたということを自分自らも勿論であります。農家全体からはさような声を聞いておりませんので、この点を十分御認識なさつて課税をして頂くと同時に、所得税は速かに農家に対するところの労銀を、労

○岡村文四郎君 これは所得の賦課に関連いたしますが、一課長に申上げたいと思いますが、生産費の調査を基準として値段を決めるのではなく、パリティ計算による物價の高騰指數を基準にして價格を決めておりますが、どちらにしても日本の原始的農業を営んでおるので、なんばしても農産物の價格の決め方には適合いたしません。それだから……それは日本の政府が決めるのではなくて、相手方があるので、これはなかなか困難で方法がつかんと思いまするが、それにしましても騰貴率の非常に大きいものをこの資料に入れてないということです。それは例えば農具と書いて、鍬や鎌や鋤というようなものが書いてあります、そんなものは農具ではありませんんで、これは消費費の一部で、最近一番高くなつております馬具、それを農具に入れなければならんと思います。それから畜産のことを申上げましたが、これも考えてみればあれは八年とか十年とか分ります。そうしてこれも上げることが当然なのに、それも又上げない、ただ政府がなんとか安くしようとも考えておりますが、安くなると言えないような資料を拾つておりますから、こういう結果になりますから、なんばそうして頂いても日本の原始的農業には、今のパリティ計算による取扱めのものは正当な價格は出ないということを十分にお考えになつて、向うのどうにか納得されるような方式を変えて、そうして今後やつて貰わなければいかんと

思います。この点十分お考え方置きを願いたいと思います。それから課税の問題であります。これは非常にむづかしいのであります。それで、必要経費を差引いた残りに所得を賦課することになります。これは税の建前だそうであります。百姓の税の立て方はそれとは全然違う意味でなくてはならん筈であります。所得税によらず、普通の給料生活者と同様に考えますと、村に例を引きまして、普通の生活者と……、百姓の村の負担が著しく重くなつて参ります。それは給料取でないというような建前であります。が、労賃を計算して課税を出すようにいたします。これはやればできます。必要経費を差引くだけでありますから、源泉課税でも結構であります。ところが現在の大蔵省のお考え方に対して課税をすればよいのでありますから、源泉課税でも結構であります。ところが現在の大蔵省のお考え方からはどうにか助かつて行くという結論が出るのであります。それは非常にみますと、今後の百姓は夜を日に継いで一生懸命働いて、闇賣りを多くします。これから一般政府のお考え方には、馬鹿を見ないようにしたいと思う。我々はやつて参りましたがここいらで諦めでおります。そこで仕方がありませんから、夜を日に継いで働いて普通供出をしたあとは闇に流す、こいつふうにしなければ立つて行かない。若しそれがそうでないという御議論がありましたらお聞きいたしますが、現在の状態では必要経費は雇人以



池田 宇右衛門君	柴田 政次君
星 一君	
赤沢 與仁君	
加賀 操君	
徳川 宗敬君	
山崎 恒君	
板野 勝次君	
國井 淳一君	
岡村文四郎君	

畜産に関する農業協同組合又は農業協同組合連合会が馬匹組合又は都道府県から財産の移譲を受ける場合における課税の特例に関する法律  
 (昭和二十三年法律第百五十八号)  
 第一條 畜産に関する農業協同組合又は農業協同組合連合会が競馬法(昭和二十三年法律第百六十六号)第三十七條第三項の規定により都道府県から畜産の譲渡を受け、又は畜産に関する農業協同組合が馬匹組合の整理等に関する法律(昭和二十三年法律第百六十六号)第四條の規定により都市を区域とする馬匹組合から資産の譲渡を受ける場合において、当該財産の移轉に對しては、地方公共團体は、地方税を課すことができない。  
 (登録税の課税標準の價格の特例)  
 第二條 畜産に関する農業協同組合若しくは農業協同組合連合会が競馬法第三十七條第三項の規定により都道府県から不動産若しくは船舶に関する権利を承継する場合は畜産に関する農業協同組合が馬匹組合の整理等に関する法律第四條の規定により都市を区域とする馬匹組合から不動産若しくは船舶に関する権利を承継する場合において、その取得につき登記を受ける場合の不動産又は船舶の價格は、畜産に関する農業協同組合又は農業協同組合連合会が當該権利を都道府県から承継する場合については馬匹組合連合会(縣を区域とする馬匹組合を含む。)が競馬法第三十七條第二項の規定により都

道府縣に譲渡した直前の帳簿價格により、畜産に関する農業協同組合が當該権利を都市を区域とする馬匹組合から承継する場合にあつては都市を区域とする馬匹組合が譲渡する直前の帳簿價格による。

第一條 畜産に関する農業協同組合又は農業協同組合連合会が競馬法(昭和二十三年法律第百五十八号)  
 第二條 畜産に関する農業協同組合又は農業協同組合連合会が競馬法(昭和二十四年法律第一号)  
 第三條 畜産市場法を廃止する法律案  
 家畜市場法(明治四十三年法律第一号)  
 第四條 この法律は、昭和二十四年一月一日から施行する。

附 則  
 この法律は、公布の日から施行する。

附 則  
 家畜市場法を廃止する法律案  
 家畜市場法(明治四十三年法律第一号)  
 第四條 この法律は、昭和二十四年一月一日から施行する。

十一月十五日本委員会に左の事件を付託された。  
 一、畜産に関する農業協同組合又は農業協同組合連合会が馬匹組合又は都道府県から財産の移譲を受ける場合における課税の特例に関する法律案  
 一、家畜市場法を廃止する法律案  
 畜産に関する農業協同組合又は農業協同組合連合会が馬匹組合又は都道府県から財産の移譲を受ける場合における課税の特例に関する法律案  
 第三十七條第二項の規定により都

昭和二十三年十一月三十日印刷

昭和二十三年十一月一日發行